

La Muerte y la Vida después de la Muerte. Estudio psicológico de las creencias

JOSÉ DE JESÚS SILVA BAUTISTA, Rodolfo Corona Miranda, Nallely Venazir Herrera Escobar, Leonel Romero Uribe, Juan Martínez Berriozabal

Facultad de Estudios Superiores Zaragoza, Campus I, UNAM, Av. Guelatao No. 66, Col. Ejército de Oriente, Deleg. Iztapalapa, C.P. 09230, Ciudad de México., las.tres.palabras@hotmail.com

Introducción.

En la necesidad de dotar de significado a todo lo que es y acontece ha llevado al ser humano a necesitar de algunos valores por los cuales regirse, valores que deben ofrecer una respuesta a los interrogantes supremos sobre la vida y la muerte. Dentro del proyecto de vida que todo ser humano tiene, las creencias que se tienen hacia el origen de la vida, la muerte y la vida después de la muerte juegan un papel fundamental; sin embargo, existen otras variables que aunadas a las creencias también se han asociado con la forma de como explicamos y entendemos nuestro mundo, tal es el caso de la edad, la escolaridad o la inteligencia.

Metodología.

Muestra: Se eligió una muestra de tipo no probabilístico intencional integrada por 913 habitantes. **Tipo de investigación** es descriptiva, de campo, transversal e intergrupos, con un **diseño** ex post facto. **Instrumento.** Se aplicó la escala de Silva, Herrera y Corona (2017) y con la finalidad de obtener la *t* de Student y ANOVAS se utilizó el paquete estadístico SPSS versión 21.

Resultados.

t de Student para muestras independientes. **Escolaridad:** El grupo de personas con grado académico de doctorado son quienes no tienden a creer en posturas religiosas a diferencia de quienes tienen nivel básico. En cuanto más instruida es la población en general, menos probable es que tengan creencias religiosas. **Análisis de varianza (ANOVA).** **Edad:** El grupo de personas que se encuentra entre los 35 a 45 años son quienes marcan una tendencia a creer en postulados científicos sobre la muerte a diferencia de aquellos que tienen 60 años en adelante.

Conclusiones.

Creer es una constante universal, ordinariamente se relacionaba la creencia con la religión, sin embargo, la creencia se revela como una condición ontológica del ser humano (De la Pienda, 1999; Torres, 2002). En definitiva, las creencias que se tengan sobre estos fenómenos de la realidad resultan diferentes según la madurez psicológica del individuo y la influencia de los marcos de referencia tales como la cultura, la orientación religiosa, edad, sexo, nivel socioeconómico, escolaridad, o bien, de las necesidades que son propias de cada sujeto y que lo ayudan a confrontar ciertas condiciones universales de existencia.

Financiamiento.

Investigación realizada gracias al PAPIIT de la DGAPA-UNAM con Clave **IN303316**.

Palabras Clave.

ESCOLARIDAD, Edad, Ciencia, Religión.

Referencias.

Málishev, M. El Sentido de la Muerte, *Ciencia Ergo Sum* **10** (1), 51-58 (2003).
Villoro, L. Creer, Saber y Conocer (Siglo XXI, México, 1996).